



Referencia:	2021/84920Q
Solicitud:	Consejo Local de Cooperación al Desarrollo
COOPERACIÓN (SGP531Z)	

ACTA DE LA SESIÓN ORDINARIA DEL CONSEJO LOCAL DE COOPERACIÓN AL DESARROLLO DE ELCHE

Fecha: 16 de diciembre de 2021

Asistentes:

Vicepresidenta: M^a Dolores Galiana Pérez
Secretario: Cayetano González-Espresati Amián
Amnistía Internacional: José Antonio Serrano Oliver
Anawim: Manuel P. Martínez Ferrer
Caritas: Joaquín Sansano Clement; Diego del Río Vicente
CC ONG Ayuda al Desarrollo: José Antonio Quesada Covas
CVONGD: Paula Carrillo Nieto
Dasyc: Alba Pérez-Adsuar Berenguer
Educas: Francisco Antonio Ruiz García
Escoles Solidàries: Alicia Fuertes Alegre
Fasfi: Rosa Alemañ García
Fons Valencià per la Solidaritat: Natxo Peñarrocha Mateu
Fundación Salud Infantil: Patricia Amorós García
Kasumai: Asunción Aznar Martínez
Manos Unidas: M^a del Mar Molina Pascual; Carmen Requena Rosell
Oasis: Concepción Andreu Jorquera
Oxfam Intermon: Ana M^a Fernández González
Universidad Miguel Hernández: Juan José Ballesta Payá
Uyamaa: José Giera Vives
Visión Solidaria: María Andreu Poveda
VOX: Aurora Rodil Martínez
Técnico municipal: Josué Cerdán Collado

Asisten invitadas las siguientes personas: Rosario Lucas Clemente, Vasilita Prangache Cernetchi, Mercedes Martínez Isasi (Cruz Roja), Ana Igual Blasco.

Excusan su asistencia: Fundación Vicente Ferrer, Medicus Mundi.

En el Centro de Congresos Ciutat d'Elx, en la calle Filet de Fora nº 1 de la ciudad de Elche, siendo las 20.00 del día de la fecha, comienza la sesión ordinaria del Consejo Local de Cooperación al Desarrollo.

La Vicepresidenta informa del reciente fallecimiento de Mercedes Gascó, representante de la Fundación DASYC, por lo que solicita se guarde un minuto de silencio en su memoria, y conste en acta el reconocimiento por el trabajo desempeñado durante años en defensa de las personas más desposeídas. A continuación, agradece a los asistentes a la Gala de los Derechos Humanos, celebrada



la pasada semana, destacando la importancia de que las organizaciones acudan a los actos y eventos que pueden poner de manifiesto la existencia, el peso y las demandas y actividades del sector.

1.- Aprobación del acta de la sesión ordinaria celebrada el día 15 de abril de 2021.

Se aprueba el punto por unanimidad.

2.- Aprobación, en su caso, de nuevas incorporaciones al Consejo.

La Vicepresidenta explica que hay una solicitud de incorporación, correspondiente a la Cruz Roja Española. Explica que obra informe técnico en el expediente, indicando que la entidad ha presentado toda la documentación preceptiva, quedando pendiente la aprobación de la incorporación por parte del Pleno del Consejo. A continuación, invita a Mercedes Martínez, representante de la entidad, a que presente su candidatura.

La Sra. Martínez explica que Cruz Roja tiene una fuerte vinculación con la Cooperación Internacional al Desarrollo, pero que desde la asamblea local de Elche no existía un programa de sensibilización y educación para el desarrollo, que ahora está poniéndose en marcha. Este programa contempla diversos tipos de campañas y talleres que se van a desarrollar en centros escolares y de educación secundaria, así como en distintos barrios del municipio, de los que cita algunos ejemplos.

La Vicepresidenta somete a votación la incorporación de Cruz Roja Española al Consejo Local de Cooperación, aprobándose por unanimidad.

Por otro lado, se informa de que, esta misma semana, Misión Solidaria Hermanos Miguélez ha presentado comunicación de baja voluntaria en el Consejo, de lo que se da cuenta.

3.- Declaración sobre el acceso a la vacunación contra la COVID-19 en los países empobrecidos.

La Vicepresidenta explica que tal como se acordó en el último Consejo, la Coordinadora Valenciana de ONGD ha elaborado un borrador de declaración que se somete al mismo para su valoración. El Sr. Ruiz (Educas), indica que el texto le parece muy completo y trabajado, y agradece el esfuerzo, pero le parece que, al abordar tantos aspectos, no se centra en el objetivo que se perseguía, que era una declaración en torno a la vacunación. Por tanto, sugiere que se corrija en el sentido de hacer más hincapié en ello. La Sra. Andreu (Oasis) suscribe lo dicho por el Sr. Ruiz.

La Sra. Fernández (Oxfam Intermon) indica que detrás de estas acciones hay alguien que está dedicando su tiempo, y sugiere que, a partir de las propuestas de enmiendas que se hagan, algunas de las personas que proponen los cambios se ofrezcan para reelaborar el texto definitivo.

La Sra. Carrillo (CVONGD) explica que no es el rol de la Coordinadora preparar textos de esta naturaleza, y que el texto se ha elaborado recogiendo los distintos aspectos que atañen al mundo de la Cooperación Internacional al Desarrollo, y recoge lo dicho por la Sra. Fernández respecto a que haya más entidades que se impliquen en su redacción.

El Sr. Ballesta (UMH) expresa su oposición a que se redacte un nuevo manifiesto, ya que se dilataría en el tiempo, y se perdería la oportunidad del momento. Ahora mismo, se están perdiendo muchas vacunas y lo más importante sería sacar una declaración de forma rápida.



El Sr. Ruiz insiste en su postura de que la declaración debería incorporar datos concretos sobre su razón de ser y centrarse más en el problema del acceso a la vacunación. El Sr. Giera (Uyamaa) coincide en que sería interesante incluir algún párrafo con datos y se presta voluntario a enmendar el texto en este sentido. Remitirá la propuesta al Secretario para que se envíe al resto de miembros y se recabe su confirmación, de modo que no haya que esperar hasta el próximo Consejo.



4.- Información sobre la concesión de subvenciones para proyectos de Cooperación Internacional al Desarrollo del año 2021.

La Vicepresidenta explica que han sido aprobados siete proyectos, con las siguientes características:

Entidad	Título proyecto	Breve resumen	Sector actuación	País	Población beneficiaria	Coste total	Subvención
Manos Unidas	Prevención de la radicalización violenta de jóvenes. Fase IV. Formación Profesional	Fortalecimiento del sistema público de formación profesional, para promover la empleabilidad y la inserción sociolaboral, poniendo en marcha un dispositivo de identificación, derivación y acompañamiento de jóvenes en riesgo de exclusión social en los barrios de Coelma y Taboula-Nakata, para integrarlos en programas de formación profesional (u otros recursos alternativos).	Educación (formación profesional)	Marruecos	200	111.204,3 €	15.000 €
Solidaridad Internacional	Fortalecer la gobernanza del agua con participación comunitaria y municipal para su gestión integrar en 5 municipios de la zona norte de Morazán, desde un enfoque ambiental y de género basado en derechos humanos.	Contribuye en una de las actividades de un proyecto de gran envergadura para fortalecer la gobernanza del agua en los cinco municipios, en concreto aportando recursos para el equipamiento de la infraestructura de los sistemas comunitarios de agua (válvulas, micromedidores, tuberías, etc.)	Gobernanza /Agua y saneamiento	El Salvador	356	17.250 €	15.000 €
Fundación Vicente Ferrer	Acceso al derechos a una vivienda digna con saneamiento adecuado desde una percepción de género para 47 familias de la comunidad rural de Ragulapadu, Distrito de Anantapur.	Mejora de la habitabilidad de una comunidad a través de la construcción de viviendas dignas y sostenibles, lo que impacta en la cohesión social.	Habitabilidad	India	203	156.138,50 €	10.000 €
Anawim	Formación y creación de un taller para el mantenimiento, reparación y montaje de bicicletas	Equipamiento de un taller de bicicletas donde se impartirán clase a jóvenes para que se formen en el manejo profesional. Está integrado dentro de un centro de formación del socio local (CENFOR)	Educación (Formación profesional)	Guinea Bissau	25	24.368 €	12.500 €



Kasumai	Agua Potable, Vida Saludable	Construcción de un pozo y reparación de otro, lo que permitirá dotar de agua potable y de riego a la población de dos comunidades. Incluye acciones formativas al Comité comunitario de gestión del agua y de sensibilización a la población.	Salud (acceso a agua potable)	Guinea Bissau	15.142	14.051,91 €	12.251,91 €
FASFI	Seguir colaborando en erradicar la desnutrición	Proyecto de asistencia alimentaria que apoya el trabajo pastoral realizado por la compañía religiosa (socio local). Se mejorará por un tiempo el desayuno, complemento nutricional y aportará formación complementaria sobre nutrición al personal del centro.	Seguridad Alimentaria	República Dominicana	No definido	15.550 €	10.000 €
Escoles Solidàries	Centro Trinacional de Formación para la Agricultura Agroecológica	Apoyo a la construcción del CEFACC para la Intervención Educativa No Formal dirigida a los productores/as en la Finca Escuela que promueven técnicas y buenas prácticas de producción agroecológicas	Educación (No formal)	El Salvador	400	85.678,42 €	12.500 €
7 entidades	7 proyectos		4 sectores	5 países	+ de 16.326 personas	424.241,13 €	87.251,91 €

Indica la Vicepresidenta que los proyectos denegados han sido tres, por desistimiento de la entidad, falta de actualización en el registro de entidades de participación ciudadana, e incumplimiento del requisito de tiempo de pertenencia al Consejo.

Por último, la Vicepresidenta explica que, del total de fondos disponibles para esta convocatoria, han sobrado 27.748,09 €, que han sido destinados, tal como acordó en su día el Consejo, a intervenciones de acción humanitaria y de emergencia.

5.- Información sobre la concesión de subvenciones para proyectos de Sensibilización y Educación para el Desarrollo y la Ciudadanía Global.

La Vicepresidenta recuerda que, por primera vez, se ha llevado a término una convocatoria para proyectos de Educación para el Desarrollo, que ha contado con cinco solicitudes, y que las cinco han sido aprobadas de acuerdo al siguiente detalle:



Entidad solicitante	Título del proyecto	Breve resumen	Sector de población	Ámbito de actuación	Coste total	Subvención	Personas beneficiarias
Solidaridad Internacional del País Valenciano (SIPV)	Fomento de la soberanía alimentaria a través del cultivo tradicional y el consumo responsable.	Visibilizar las consecuencias en el medio ambiente y en las personas del impacto negativo del modelo productivo y de consumo convencional a nivel global y local, y fortalecer y poner en valor las iniciativas y organizaciones locales que trabajan en la conservación de semillas y saberes tradicionales, el consumo responsable y la soberanía alimentaria. Mediante la realización de dos ciclos formativos de talleres de visibilización y talleres técnicos. Y la puesta en marcha y difusión de la "Red Protectora de Semillas Locales Comunidad Valenciana" "Xarxa protectora de llavors locals Comunitat Valenciana"	Población general, alumnado universitario y personas voluntarias y activistas	Elche (L'Hort de Felip)	5.500,00	4.000,00	400
Medicus Mundi Mediterrània - MMDED	"I Mostra de Cine Mirant en la ciutat d'Elx"	Amplificar el trabajo de sensibilización de la ciudadanía en materia de derecho a la salud, realizada por les Xarxes Sanitaries Solidaries de la Comunitat Valenciana, mediante la mostra de Cine Itinerant Mirant. Fortaleciendo el trabajo en red en la ciudad de Elx y desde la ciudad de Elx, que compartan los objetivos de la Red Sanitaria Solidaria de Alicante.	Personal del Ayuntamiento; Estudiantes y personal de la UMH; Personal y voluntarios de ONGDs; Población en general.	UMH; Entidades de Elx (Red Sanitaria Solidaria de Alicante)	4.500,00	4.000,00	90
Cruz Roja Española	Acercando los ODS a la ciudadanía de Elche a través de las artes escénicas y la gamificación	Tiene como fin sensibilizar sobre los Objetivos de Desarrollo Sostenible a la ciudadanía de Elche, como titulares de derechos y, al mismo tiempo titulares de responsabilidades, a través de las artes escénicas y la gamificación. Mediante la formación de agentes de sensibilización, y acciones de sensibilización para la población adulta e infantil	Personas voluntarias y trabajadoras de Cruz Roja; Alumnado y profesorado de centros educativos.	4 Centros educativos; Espacios culturales; Actividades de calle; Medios de comunicación	4.963,58	4.000,00	498
Fundación Vicente Ferrer	Un Mundo, 17 retos: construyendo una ciudadanía activa con el	Fomentar la implicación y el compromiso de la ciudadanía en iniciativas solidarias a través de propuestas de sensibilización y formación dando a conocer la Agenda 2030 y los ODS, acercando una realidad concreta, la de la India rural. Mediante la realización de actividades de	Alumnado y profesorado de 3 centros educativos; Población en general	Centros Educativos de Elche (Educación Primaria y Secundaria) y el	6.300,00	4.000,00	338



	desarrollo sostenible	sensibilización (exposición y actividades paralelas)		Centro Comercial Aljub			
Fundación Agua de Coco	La brigada promODS	Informar y promover la Agenda 2030 y los ODS entre la población ilicitana a través de la movilización de jóvenes estudiantes de primaria y secundaria. Mediante talleres de sensibilización, llevando a cabo los retODS, y mediante la realización de una conferencia en la que el alumnado presentará las acciones llevadas a cabo.	Profesorado y alumnado de primaria y secundaria	4 Centros de Educación Primaria y Secundaria	6.661,71	3.984,44	104
5 entidades	5 proyectos				27.925,29 €	19.984,44 €	1.430 personas

La Vicepresidenta explica que, del total de fondos disponibles para esta convocatoria, han sobrado 10.015,56 €, que han sido destinados a la intervención de ayuda humanitaria para las personas damnificadas por la erupción volcánica en la isla de La Palma.

6.- Información sobre convenios y concesión de subvenciones de Ayuda Humanitaria y de Emergencia.

La Vicepresidenta explica que los fondos previstos para ayuda humanitaria y de emergencia se gestionan, principalmente, a través de entidades especializadas en este tipo de acciones. También se deja una parte de los fondos para atender iniciativas de carácter más limitado, surgidas en el seno de la sociedad civil ilicitana. De acuerdo a ello, las actuaciones realizadas en 2021 han sido las siguientes:



Entidad	Título proyecto	Breve resumen	Territorio	Personas beneficiarias	Aportación Ayto. Elche
Farmamundi	Mitigar la propagación del COVID19 entre la población de la Franja de Gaza	90 kits familiares de protección para prevención de contagios por Covid-19.	Palestina	450	5.850,53€
Farmamundi	Atención a las personas desplazadas por el conflicto armado en la Zona de Salud de Mutwanga, territorio de Beni, República Democrática del Congo, en un contexto de pandemia por COVID-19	- 300 kits nutricionales para menores y mujeres embarazadas. - 100 kits de dignidad (productos de higiene y ropa básica) para mujeres embarazadas, lactantes y niñas.	República Democrática del Congo	400	5.149,47 €
Cruz Roja	Atención a necesidades inmediatas por temporada de huracanes	- 2080 mantas para población afectada por pérdida del hogar.	Cuba	2080	11.000 €
Asociación de Ayuda al Sahara Occidental de Elche	Cesta de la compra. Apoyo a niñas y niños de Vacaciones en Paz.	Suministro de alimentos frescos y variados acordes a las necesidades básicas y valores nutricionales.	Sahara Occidental	420	15.750 €
Fundación Salud Infantil	Campaña de reparto alimentos básicos a menores en situación de emergencia social en Sam Sam 3, Senegal	Lucha contra la malnutrición infantil provocada por la crisis derivada de la COVID-19 mediante el suministro de productos básicos alimenticios	Senegal	300	1.600 €
Asociación Cultural Deportiva La Hoya	Envío contenedor ayuda humanitaria a Siria	Envío de donaciones de entidades, colectivos, asociaciones, empresas y particulares	Siria	Indeterminado	1.360 €
Cabildo Insular de La Palma	Ayuda para paliar los efectos de la erupción volcánica en la isla de La Palma	Transferencia de efectivo para cubrir las necesidades de la población que determine el Cabildo	España	Indeterminado	10.000 €
6 entidades	7 proyectos		7 territorios	+ 3.650 personas	50.710 €





7.- Ejecución del presupuesto del año 2021.

La Vicepresidenta explica que el presupuesto aprobado en 2021 ascendió a 246.957,13 €, de los que a fecha del 13 de diciembre se habían gastado 246.847,65 €. Esto supone una ejecución del 99,96% del presupuesto. Las desviaciones habidas sobre los créditos disponibles para las distintas partidas se han producido, como se ha indicado anteriormente, por no asignarse las cantidades máximas previstas en las convocatorias de subvenciones, pasando los remanentes disponibles a financiar iniciativas de ayuda humanitaria y de emergencia.

8.- Ruegos y preguntas.

El Secretario explica que, como consecuencia de la implantación de la administración electrónica, esta sesión ya ha sido convocada a través de la sede electrónica municipal. Sin embargo, se ha constatado que hay representantes de varias entidades en el Consejo que, o bien no disponen de certificado electrónico personal, o bien no disponen de certificado electrónico de representantes de su entidad. Como consecuencia, no han podido acceder a las comunicaciones de la convocatoria. Para evitar esta circunstancia, a partir de la próxima sesión, se enviará la comunicación al obligado legal (la entidad o, en su caso, su representante acreditado digitalmente), y será este el que tendrá que trasladar la información a su representante en el Consejo.

El Sr. Sansano (Cáritas) solicita que, aparte de la convocatoria mediante el sistema que legalmente proceda, se mantenga un sistema de comunicación más cercano y que posibilite una relación más fluida que favorezca la participación. El Secretario indica que, al margen de que se pueda hacer de esa forma, la convocatoria se debe tramitar conforme a la legislación vigente, y es este procedimiento el que marca la oficialidad de aquella.

La Sra. Aznar (Kasumai) interviene para reconocer el trabajo de impulso y coordinación que viene realizando la Coordinadora Valenciana de ONGD, pero que, lamentablemente, a las reuniones que se están haciendo siempre acude poca gente, y siempre las mismas personas. Indica que la voluntad de participación hay que demostrarla utilizando los recursos creados para la misma. La Vicepresidenta recuerda al respecto, que desde el principio de la legislatura viene recordando, tanto en el seno del Consejo, como en los encuentros que ha mantenido con diferentes entidades, la importancia de la participación, del trabajo de visibilidad del sector, y del apoyo de todas las organizaciones al trabajo de las demás. Precisamente por eso se hizo el convenio con la Coordinadora, para favorecer la participación y la ejecución de actividades de forma conjunta entre todos los implicados.

La Sra. Fernández (Oxfam) agradece a la Coordinadora de ONGD en la persona de Paula Carrillo, la organización de reuniones de carácter mensual de encuentro entre las organizaciones e interpela al Ayuntamiento sobre la continuidad del convenio el año próximo, lo que, a su juicio, es importante que se produzca. La Vicepresidenta contesta que el convenio se va a renovar, que se valora positivamente el trabajo de la Coordinadora y que se ha avanzado en la detección de necesidades que tiene el sector, pero que, si bien el Ayuntamiento está dispuesto a poner los medios y recursos necesarios de apoyo al desarrollo del sector, lo más importante es que sean las propias entidades las que se impliquen más y sean ellas las que propongan, organicen y participen en el desarrollo de eventos y actividades.





En este punto, el Sr. Quesada (CCONGD) pide un aplauso para reconocer el trabajo de la Coordinadora Valenciana de ONGD en el municipio.

La Vicepresidenta recuerda que, el próximo domingo día 19, tendrá lugar en la plaza del Raval, el taller de elaboración de tarjetas navideñas que la Fundación ADRA viene realizando en los últimos años, e invita a las personas presentes a participar en el mismo.

Y sin más asuntos que tratar, por la Vicepresidencia se levanta la sesión, siendo las 21.15 horas del día de la fecha.

La Vicepresidenta

El Secretario

